



**Andryk Meza Chávez**

**Sergio Jiménez Ruiz**

**Control de lectura segundo parcial**

**Interculturalidad y salud I**

**PASIÓN POR EDUCAR**

**1°**

**“B”**

Comitán de Domínguez Chiapas a 14 de octubre de 2022.

## Factores determinantes de la salud

El concepto de salud se ha ido modificando a lo largo del tiempo desde que la Organización Mundial de la Salud (OMS) la definió en 1948 como el estado completo bienestar físico, mental y social y no solamente ausencia de enfermedades o afecciones. Posteriormente, Milton Terris la declaró como un estado de bienestar físico, mental y social con la capacidad de funcionamiento y no solamente ausencia de enfermedades o invalidez. La OMS con la estrategia de "Salud para todos en el año 2000" estableció el que todas las personas tengan un nivel de salud suficiente para que puedan trabajar productivamente y participar activamente en la vida social de la comunidad donde viven. La salud abarca, aspectos subjetivos (bienestar físico, mental y social). Los determinantes del estado salud de la persona y la población han estado sometidos a las contingencias históricas del especie humana, abarcan desde factores ambientales, biológicos, conductuales, sociales, económicos, laborales, culturales y por supuesto los servicios sanitarios como respuesta organizada y especializada. En años más recientes se sostiene con mayor fuerza que las condiciones sociales influyen fuertemente en la posibilidad de tener una buena salud. La Comisión de determinantes sociales de la salud (CDSS) de la OMS en el año 2003 definió a los determinantes sociales de la salud como

## Diagnostico de salud poblacional con enfoque de ecosalud

El diagnostico de salud poblacional es la herramienta fundamental de investigación en salud pública. Permite identificar las necesidades de la población y los recursos con que cuenta para proponer soluciones viables a sus problemáticas. Este diagnostico tradicionalmente ha incluido tres ejes (1) necesidades de la población (problemas sociales y de salud-enfermedad (riesgos, morbilidad y mortalidad) (2) determinantes sociales y (3) recursos y servicios.

Existen dos perspectiva para efectuar diagnostico de salud poblacional; una se vincula con los servicios de salud: otra integra la participación poblacional. Esta menciona tres tipos de diagnostico de salud poblacional desde la optica de los servicios de salud: administrativo, dirigido al analisis de las acciones que efectuan las instituciones frente a la problemática de salud; Estratégico, enfocado en el cambio, en función de los intereses y conflictos que parecen en las fuerzas sociales; e Ideológico, dirigido a la legitimación resultante del vínculo entre las fuerzas sociales estructuradas en torno a la salud con el conjunto de la sociedad. La organización panamericana de la salud señalo en décadas recientes la necesidad de efectuar diagnosticos de salud con la participación de la población. Lang y Raxner analizan los modelos de salud pública a lo largo de la historia: sanitaria-ambiental; biomédico; social; socio-económico

## APS, Protección y Promoción de la Salud

Se entiende por protección social a la garantía que la sociedad otorga, por medio de los poderes públicos para que un individuo o un grupo de individuos, pueda satisfacer sus necesidades y demandas de salud al obtener acceso adecuado a los servicios del sistema o de alguno de los subsistemas de salud existentes en el país, sin que la capacidad de pago constituya un factor restrictivo. La protección social en salud constituye un marco de referencia para la concepción del acceso a niveles adecuados de cuidados de salud entendiendo a esta como un derecho o un bien preferencial que la sociedad ha consagrado. Las políticas de protección social en salud deben orientarse a la universalidad garantizando el acceso, la calidad, la oportunidad y la protección financiera de las personas, familias y comunidad, sin embargo aunque universales, estas políticas deben estar atentas a producir respuestas especiales para necesidades especiales, siendo permeables al enfoque de género y prácticas en la atención de las necesidades de las minorías étnicas y culturales. La protección social en salud no es un concepto estático, por el contrario se encuentra en evolución y las políticas que la componen se consolidan progresivamente, acercando el enlace efectivo del bien común en el campo de la salud, para dar soporte al enfoque de protección social

## **Bibliografía**

Arenas – Munreal L, et al (2015) Diagnóstico de salud pública (edición 49) 49-78

Aguirre, M.V. (2011), Factores determinantes de la salud: importancia de la prevención. Lima, Perú :acta médica peruana

OPS (S. F.). Protección social en salud. Washington, D. C: oficina regional para las Américas de la Organización Mundial de la Salud

OPS/OMS (2017). Educación para la salud con enfoque integral. Organización panamericana de la salud